



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Se normaliza la demanda de dólares, pero hay rezagos en DPF's en esa moneda, dice ASOBAN**

El secretario ejecutivo de la Asociación de Bancos de Bolivia (ASOBAN), Nelson Villalobos manifestó su satisfacción porque se atenuó la demanda de dólares y el sistema habría regresado a una "situación de normalidad" respecto de los requerimientos de esa moneda extranjera.

**Fuente Original:**<https://asuntoscentrales.com/se-normaliza-la-demanda-de-dolares-pero-hay-rezagos-en-dpfs-en-esa-moneda-dice-asoban/>

#### **Impulsan Centro de Innovación y Emprendimiento en Bolivia**

Desarrollar e implementar un Centro de Innovación y Emprendimiento en Bolivia y dar un rol importante a la academia a favor del sector empresarial boliviano, para un progreso más inclusivo y sostenible, es el compromiso asumido por la Cámara Nacional de Industrias (CNI), la Universidad Privada de Bolivia (UPB) y la Fundación Innovación en Empresariado Social, Fundación (IES).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/15/impulsan-centro-de-innovacion-y-emprendimiento-en-bolivia/>

#### **La Fexco Negocios cierra con \$us 84 MM en intenciones de negocios**

La XXVII versión de la Rueda Internacional de Negocios superó las expectativas de la Cámara de Industria, Comercio y Servicios (ICAM) y de la Alcaldía de Cochabamba, que habían previsto llegar a los 70 millones de dólares de intenciones de negocios, pero en dos maratónicas jornadas que concluyeron ayer por la tarde, se realizaron 12 mil citas de negocios que generaron un total de 84 millones de dólares en intenciones comerciales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230615/fexco-negocios-cierra-us-84-mm-intenciones-negocios>

---

## ECONOMÍA

### **Mejora índice de riesgo de Bolivia, pero mantiene aún un puntaje alto**

El índice de riesgo de Bolivia mejoró la última semana, revelan datos del Emerging Markets Bonds Index (EMBI) del Banco JP Morgan. Sin embargo, el Twitter de Gabriel Espinoza señala que aún tiene un puntaje alto. Los indicadores señalan que el 13 de abril de este año, el EMBI boliviano estaba en 1.982 puntos; sin embargo, se redujo a 1.149 al 9 de junio.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/15/mejora-indice-de-riesgo-de-bolivia-pero-mantiene-aun-un-puntaje-alto/>

---

### **Precios y oferta laboral no coinciden con los indicadores del Gobierno**

El Gobierno en su repaso sobre la situación económica del país destacó dos variables económicas. El bajo porcentaje de la inflación y la creación de puestos de trabajo en diferentes sectores productivos. Sin embargo, los analistas consultados ven ciertas "grietas" en estos indicadores, considerados pilares del Modelo Económico Social Comunitario Productivo (Mescp), de la actual administración.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/precios-y-oferta-laboral-no-coinciden-con-los-indicadores-del-gobierno\\_328850](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/precios-y-oferta-laboral-no-coinciden-con-los-indicadores-del-gobierno_328850)

---

### **Gonzalo Chávez: "El tema de transar con yuanes es una cortina de humo para 'tapar' la escasez de dólares en el país"**

Un día después de que el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, afirmara que 'vale la pena' tener en el país un banco que opere con yuanes por el intercambio comercial que tiene Bolivia con China y que sería una ventaja para los bolivianos, el economista Gonzalo Chávez salió al paso calificando la

pretensión como una cortina de humo para intentar distraer la atención del problema de escasez de dólares en el país.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/gonzalo-chavez-el-tema-de-transar-con-yuanes-es-una-cortina-de-humo-para-tapar-la-escasez-de-dolares\\_328786](https://eldeber.com.bo/dinero/gonzalo-chavez-el-tema-de-transar-con-yuanes-es-una-cortina-de-humo-para-tapar-la-escasez-de-dolares_328786)

---

## **Planta de Urea y Amoniaco ingresa en mantenimiento por 45 días**

La planta de Urea y Amoniaco (PUA) entrará en mantenimiento técnico a partir del 17 de junio por un período de 45 días. Los ejecutivos de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) aseguran que el paro es programado y durante este tiempo enviarán más gas a mercados externos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/15/planta-de-urea-y-amoniaco-ingresa-en-mantenimiento-por-45-dias/>

---

## **Mientras dure paralización de planta, YPFB venderá el stock acumulado de úrea a mercado interno y externo**

La Planta de Amoniaco y Úrea entrará en mantenimiento programado por 45 días desde el 17 de junio. Mientras dure esa tarea, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) apelará al stock acumulado del fertilizante para garantiza la provisión al mercado interno y externo.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/mientras-dure-paralizacion-de-planta-ypfb-vendera-el-stock-acumulado-de-urea-a-mercado-interno-y-externo-EC8150060>

---

## **Mesa llama “inepto” al Gobierno por cerrar planta de urea y YPFB argumenta mantenimiento**

El expresidente y jefe de Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Mesa calificó de irresponsable e inepto al Gobierno de Luis Arce, por vaciar las reservas de gas del país, que le obligan a la gestión cerrar la plana de urea y amoniaco. La respuesta de la estatal Yacimiento Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) llegó un día después, para argumentar el mantenimiento del fertilizante por 45 días.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/economia/mesa-llama-inepto-al-gobierno-por-cerrar-planta-de-urea-y-ypfb-dice-que-se-trata-de-un-mantenimiento>

---

## **Bajas temperaturas matan al ganado en Beni y Gobierno moviliza ayuda**

Son 50 animales menores, entre bovinos y equinos, los que han perdido la vida por hipotermia debido a las

bajas temperaturas registradas en predios ganaderos lecheros de las provincias Cercado y Marbán en el departamento de Beni.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/bajas-temperaturas-matan-al-ganado-en-beni-y-gobierno-moviliza-ayuda\\_328855](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/bajas-temperaturas-matan-al-ganado-en-beni-y-gobierno-moviliza-ayuda_328855)

---

## **El GRIA comisa alimentos argentinos de contrabando**

La Aduana Nacional (AN) comisó más de 35 toneladas de harina, aceite, mayonesa, ciruelas deshidratadas y almidón de maíz argentinos de contrabando valuados en Bs 162.000, en Cochabamba.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230615\\_el-gria-comisa-alimentos-argentinos-de-contrabando.html](https://elpotosi.net/nacional/20230615_el-gria-comisa-alimentos-argentinos-de-contrabando.html)

---

## **Aduana subastará 57 toneladas de celulosa, materia prima para fabricar papel y cartón**

A partir de este viernes, 15 de junio, la Aduana Nacional (AN) subastará 57 toneladas (t) de celulosa, que es la materia prima básica para fabricar papel y cartón, informó el Administrador Frontera Puerto Suarez, Franco Joel Tambo.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230615\\_aduana-subastara-57-toneladas-de-celulosa-materia-prima-para-fabricar-papel-y-carton.html](https://correodelsur.com/economia/20230615_aduana-subastara-57-toneladas-de-celulosa-materia-prima-para-fabricar-papel-y-carton.html)

---

## **En julio comienza las pruebas de la planta de fertilizantes NPK**

Las pruebas de producción de la Planta NPK (Nitrato, Fósforo y Potasio) comienzan el próximo mes y se confirma que este año ya se tendrá las primeras toneladas de este fertilizante, anunció el viceministro de Presupuesto y Contabilidad Fiscal, Zenón Mamani.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/06/15/en-julio-comienza-las-pruebas-de-la-planta-de-fertilizantes-npk/>

---

## **Bolivia será sede internacional de seminario sobre contrabando y crimen organizado**

La Paz y Santa Cruz serán sedes simultáneas del Seminario Internacional "Comercio Informal al Crimen Organizado: Los desafíos de la región frente al contrabando", evento que el 15 de junio reunirá a expertos de Chile, Perú y Bolivia, junto a representantes de los gremios empresariales y autoridades de Estado.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/bolivia-sera-sede-internacional-de-seminario-sobre-contrabando-y-crimen-organizado-YD8140980>

---

## **Defensa Civil reporta entre 60 a 80 hectáreas de cultivos de trigo, maíz, arroz bajo agua en cuatro municipios de Santa Cruz**

Los municipios cruceños de Cuatro Cañadas, Okinawa, San Julian y El Puente están anegados por las aguas luego de intensas lluvias y se calcula de forma preliminar que entre 60 a 80 hectáreas de cultivos, principalmente trigo, han sido afectadas, según el Viceministerio de Defensa Civil.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/defensa-civil-reporta-entre-60-a-80-hectareas-de-cultivos-se-trigo-maiz-arroz-bajo-agua-en-cuatro-municipios-de-santa-cruz-YF8153256>

---

## **Comisión legislativa verificará in situ situación ambiental y laboral del Mutún**

La Comisión de Región Amazónica de la Cámara de Diputados aprobó la inspección a la Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM), programada para la primera semana de julio. El propósito será verificar la situación medioambiental del proyecto del hierro, el estado de situación del complejo y las condiciones laborales de los trabajadores bolivianos.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/economia/comision-legislativa-verificara-in-situ-situacion-ambiental-y-laboral-del-mutun>

---

## **COB y Viceministerio de Pensiones entregan informe a los trabajadores en Cochabamba**

El secretario ejecutivo de la Central Obrera Boliviana, Juan Carlos Huarachi, y la Viceministra de Pensiones presentaron un informe detallado sobre las inversiones de las pensiones de los trabajadores en un ampliado realizado en la ciudad de Cochabamba.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/06/cob-y-viceministerio-de-pensiones-entregan-informe-a-los-trabajadores-en-cochabamba/>

---

## **Gobierno aprueba fideicomiso para productores de pollo afectados por la gripe aviar en Cochabamba**

Mediante el Decreto Supremo 4962, el Gobierno aprobó la creación de un fideicomiso por un monto "de hasta Bs 22.000.000" con el objetivo de "coadyuvar a los productores de gallinas" afectados por la gripe aviar en Cochabamba.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/06/gobierno-aprueba-fideicomiso-para-productores-de-pollo-afectados-por-la-gripe-aviar-en-cochabamba/>

---

## POLÍTICA

### **“Vergüenza”, “ofensa” y “ultraje”: las críticas por el lapsus de Arce sobre Bolivia y Ecuador en la Guerra del Chaco**

El lapsus del presidente Luis Arce sobre la conmemoración del cese de hostilidades de la Guerra del Chaco desató varias críticas contra el Primer Mandatario. La confusión de los países involucrados en el conflicto bélico fue calificada como un ultraje, una vergüenza y hasta una ofensa a los descendientes de los héroes bolivianos que lucharon contra Paraguay.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/verguenza-ofensa-y-ultraje-las-criticas-por-el-lapsus-de-arce-sobre-bolivia-y-ecuador-en-la-guerra-del-chaco-JL8159874>

---

### **Arce: "Las organizaciones sociales son las únicas dueñas del proceso de cambio"**

Tras la decisión de la cúpula del MAS de vetar a funcionarios públicos de los congresos de este partido, el presidente Luis Arce afirmó que las organizaciones sociales y sectores populares son los "únicos dueños del proceso de cambio".

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/arce-organizaciones-sociales-son-unicas-duenas-del-proceso-cambio>

---

### **Gobierno rechaza veto a funcionarios y pide a cúpula del MAS no arriesgar la continuidad del proceso**

Luego de que el vicepresidente del MAS, Gerardo García, calificó al presidente Luis Arce como el peor enemigo de ese frente político, la ministra de la Presidencia, María Nela Prada, salió al frente para rechazar esa afirmación y pedir unidad, debido a que "intereses personales" y la "fragmentación" de ese instrumento político ponen en riesgo la continuidad del "proceso de cambio".

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230614/gobierno-rechaza-veto-funcionarios-pide-cupula-del-mas-no-arriesgar>

---

## **Gobierno advierte que se configura un escenario para expulsar a Arce del MAS**

Desde el Gobierno se advierte que se va configurando un escenario para expulsar al presidente Luis Arce y al vicepresidente David Choquehuanca de las filas del MAS, tratando de hacerlo ver como un "enemigo" interno. El vicepresidente del partido azul Gerardo García acusó ayer al mandatario de "alta traición".

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/gobierno-advierete-que-se-configura-un-escenario-para-expulsar-a-arce-del-mas-DX8145764>

---

## **Evo: La derecha interna ataca a la dirigencia del MAS y trata de victimizarse**

El jefe nacional del MAS, Evo Morales, afirmó este jueves que la "derecha interna" de este partido, en alusión al Gobierno, trata de "victimizarse", en respuesta a los dichos de la ministra de la Presidencia, María Mela Prada. La autoridad ayer apuntó a la cúpula del partido azul por la decisión de vetar de los congresos a los funcionarios y autoridades electas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/evo-derecha-interna-ataca-dirigencia-del-mas-trata-victimizarse>

---

## **Loza: Pacto de Unidad se oponía a la candidatura de Arce, Evo hizo prevalecer su nombre**

El senador del MAS Leonardo Loza hizo referencia a la elección de Luis Arce como candidato a la presidencia del MAS, rumbo a las elecciones de 2020, y señaló que en ese entonces casi todos los miembros del Pacto de Unidad se oponían, pero fue Evo Morales quien hizo prevalecer su nombre.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/loza-pacto-de-unidad-se-oponia-a-la-candidatura-de-arce-evo-hizo-prevalecer-su-nombre-EK8158237>

---

## **Flores cuestiona a dirigencia del MAS y al Gobernador**

El concejal masista Joel Flores volvió a convocar, este jueves, a una conferencia de prensa para cuestionar a la dirigencia del MAS y al gobernador Humberto Sánchez por la falta de obras en el departamento de Cochabamba.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20230615/flores-cuestiona-dirigencia-del-mas-al-gobernador>

## Preven que el TCP emitirá fallo sobre las judiciales una vez que existan acuerdos

El Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), para emitir una resolución constitucional sobre el amparo de inconstitucionalidad que paralizó las elecciones judiciales, espera que el poder político llegue primero a un acuerdo, sostuvo el constitucionalista Marco Antonio Baldivieso.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/preven-que-tcp-emitira-fallo-judiciales-vez-que-existan-acuerdos>

---

## Comisión pide informe y cita a Mayta por el envío de Patty a Perú

La vocal de la Comisión de Política Exterior de la Cámara de Diputados, Gloria Callizaya, adelantó que el canciller Rogelio Mayta acudirá este miércoles ante esa instancia parlamentaria para explicar por qué la exdiputada del Movimiento Al Socialismo (MAS) Lidia Patty se constituyó hasta el consulado de Bolivia en Puno sin tener el beneplácito del Gobierno de Perú.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230614/comision-pide-informe-cita-mayta-envio-patty-peru>

---

## CC demanda penalmente al Ministro de Defensa por el ingreso de militares venezolanos

La senadora Andrea Barrientos, de la alianza opositora Comunidad Ciudadana (CC), demandó penalmente al ministro de Defensa, Edmundo Novillo, por el ingreso de militares venezolanos a Bolivia sin la autorización de la Asamblea Legislativa Plurinacional.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/cc-demanda-penalmente-al-ministro-defensa-ingreso-militares-venezolanos>

---

## Longaric denuncia al Estado ante la Corte-IDH

Karen Longaric, la excanciller del Gobierno de Jeanine Áñez, desde Alemania, acudió a la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte-IDH) por una presunta "persecución política y judicial" de parte del Estado boliviano en su contra.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/longaric-denuncia-al-estado-corte-idh>

## La excanciller Longaric califica como un “verdadero desastre” la política exterior boliviana

Karen Longaric, quien fue canciller durante el gobierno de Jeanine Áñez, consideró este jueves que es un “verdadero desastre” la política exterior boliviana y que se salió “vergonzosamente” de la situación generada con Perú por la polémica designación de la exdiputada Lidia Patty como cónsul en Puno.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/la-excanciller-longaric-califica-como-un-verdadero-desastre-la-politica-exterior-boliviana\\_328914](https://eldeber.com.bo/pais/la-excanciller-longaric-califica-como-un-verdadero-desastre-la-politica-exterior-boliviana_328914)

---

## Juez ordena la aprehensión del exministro Arturo Murillo

El exministro del gobierno de Jeanine Áñez, Arturo Murillo, tiene en su contra un mandamiento de aprehensión emitido por el Juzgado de Instrucción Anticorrupción Tercero de Santa Cruz.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230614/juez-ordena-aprehension-del-exministro-arturo-murillo>

---

### OTROS

## Apdhb anuncia que acudirá a instancias internacionales tras toma de su sede

La Asamblea Permanente de Derechos Humanos (APDHB) que dirige Amparo Carvajal anunció que acudirá a instancias internacionales, tras la toma de su sede por un grupo de choque del MAS. Además, condenó la intromisión política y de la Policía Boliviana durante el asalto de sus oficinas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/apdhb-anuncia-que-acudira-instancias-internacionales-toma-su-sede>

---

## Fiscalía admite denuncia de exministros "evistas" contra YPFB y el caso salpica al hijo del Presidente

La Fiscalía determinó abrir una investigación por tipos penales de corrupción contra el presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, a denuncia de los exministros "evistas", Carlos Romero y Teresa Morales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/fiscalia-admite-denuncia-exministros-evistas-contra-yxfb-caso-salpica-al>

---

## **Identifican a siete clanes familiares y mafias foráneas tras el narcotráfico**

Tras el escándalo del envío de cocaína a España desde el aeropuerto de Viru Viru, el Gobierno ratificó su lucha frontal contra el narcotráfico y negó la existencia de 'peces gordos' que mueven este ilícito. Por el contrario, el vocero presidencial, Jorge Richter, cuestionó a los políticos que manejan el término con "ligereza". Sin embargo, el exministro de Gobierno Carlos Romero corrigió al portavoz gubernamental y aseguró que desde los años 80 en el país operan al menos siete clanes familiares con 'peces gordos' vinculados con mafias internacionales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/identifican-a-siete-clanes-familiares-y-mafias-foraneas-tras-el-narcotrafico\\_328853](https://eldeber.com.bo/pais/identifican-a-siete-clanes-familiares-y-mafias-foraneas-tras-el-narcotrafico_328853)

---

## **Ministro Lima dice que en seis meses se podrá acusar a Santos**

En un plazo menor a seis meses, el ministro de Justicia y Transparencia, Iván Lima, estimó que se podrá llegar a una acusación dentro de la investigación en el caso coimas en el Ministerio de Medio Ambiente y Agua por lo avanzada que se encuentra la investigación.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/ministro-lima-dice-que-seis-meses-se-podra-acusar-santos>

---

## **Caso coimas: Testigo afirma que la viceministra Ríos no atendió sus llamados y perjudicó la investigación**

Claudia Cortez, la testigo clave del caso de cobro de 20 millones de bolivianos en coimas por parte del exministro de Medio Ambiente y Aguas (MMAyA), Juan Santos, reveló que la viceministra de Transparencia, Susana Ríos, recibió documentos y detalles sobre cómo funcionaba la red corrupción en febrero, pero luego la autoridad no le respondía las llamadas y mensajes, hasta mayo, cuando el escándalo estalló por los medios de comunicación.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/seguridad/caso-coimas-testigo-afirma-que-la-viceministra-rios-no-atendio-sus-llamados-y-perjudico-la-investigacion-HX8154944>

---

## **Caso «narcovuelo» encubre actos de corrupción en carteras estatales**

La senadora por Comunidad Ciudadana (CC), Andrea Barrientos, acusó al gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS) de usar el caso denominado «narcovuelo» para tapar diferentes actos de corrupción denunciados en Ministerios y otras instituciones estatales.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/15/caso-narcovuelo-encubre-actos-de-corrupcion-en-carteras-estatales/>

---

## **Identifican a siete clanes familiares y mafias foráneas tras el narcotráfico**

Tras el escándalo del envío de cocaína a España desde el aeropuerto de Viru Viru, el Gobierno ratificó su lucha frontal contra el narcotráfico y negó la existencia de 'peces gordos' que mueven este ilícito. Por el contrario, el vocero presidencial, Jorge Richter, cuestionó a los políticos que manejan el término con "ligereza". Sin embargo, el exministro de Gobierno Carlos Romero corrigió al portavoz gubernamental y aseguró que desde los años 80 en el país operan al menos siete clanes familiares con 'peces gordos' vinculados con mafias internacionales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/identifican-a-siete-clanes-familiares-y-mafias-foraneas-tras-el-narcotrafico\\_328853](https://eldeber.com.bo/pais/identifican-a-siete-clanes-familiares-y-mafias-foraneas-tras-el-narcotrafico_328853)

---

### EDITORIALES

## **¿Pasó la escasez de dólares? ¿Les creemos?**

El Ministro de Economía anunció el fin de la escasez de dólares. Para que su afirmación sea creíble, el Gobierno debería responder a las siguientes preguntas; 1) ¿En cuánto están las reservas internacionales del BCB en la actualidad? La última vez que se publicó el dato fue hace más de cuatro meses. El valor de las reservas

---

internacionales hoy es secreto de Estado. La información es un bien público y derecho ciudadano.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230615/columna/paso-escasez-dolares-les-creemos>

---

## La mejor exportación boliviana

Todos sabemos que las reservas internacionales disminuyeron en torno a \$us 12 mil millones desde 2015, una caída que nos ha tenido en problemas desde febrero de este año. La explicación de la caída es sencilla: nuestras entradas de divisas han sido menores que las salidas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-mejor-exportacion-boliviana\\_328845](https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-mejor-exportacion-boliviana_328845)

---

## La toma de decisiones acertadas es crucial...

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) lanzó en 2009 una advertencia sobre la posibilidad de un futuro apocalíptico en materia alimentaria. La población mundial había llegado ese año a 7.000 millones de personas y el pronóstico de superar los 9.000 millones en 2050, avizoraba un escenario con escasez de alimentos y precios inaccesibles para los pobres. Más de 900 millones de personas ya sufrían hambre ese año.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-toma-de-decisiones-acertadas-es-crucial\\_328681](https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-toma-de-decisiones-acertadas-es-crucial_328681)

---

## Ni inquilinos ni dueños absolutos... bolivianos

Hace unos días y tras conocerse la ilegal decisión judicial que impuso dos años de cárcel al expresidente del Comité Pro Santa Cruz por supuestos ultrajes a la wiphala, la ministra de Culturas, Sabina Orellana, descontenta por la sentencia, le dijo públicamente al sentenciado: "Usted, además, no es indígena, es nuestro inquilino y como inquilino, tiene que saber respetar al Estado boliviano y tiene que saber respetar a sus autoridades". "Nosotros somos dueños absolutos de Bolivia y Calvo es inquilino que fue recibido en Santa Cruz junto a otras personas".

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresani-inquilinos-ni-duenos-absolutos-bolivianos\\_328680](https://eldeber.com.bo/edicion-impresani-inquilinos-ni-duenos-absolutos-bolivianos_328680)

---

## Covid: vacunación en Bolivia llega a 15.957.848.dosis aplicadas, casos positivos de hoy 196 y contagios dengue 22.686

El Ministerio de Salud y Deportes en su reporte diario informó que la vacunación contra la Covid-19 en Bolivia alcanza hasta la fecha a 15.957.848 dosis aplicadas, entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el territorio nacional. De las que 6.495.806 salubristas, maestros, personas de la tercera edad, niños, adolescentes, mayores de 18 años y mujeres en gestación, recibieron la 5.298.705 la segunda; 998.652 a dosis única, 2.492.705 terceras y 671.964 la cuarta dosis.

**Fuente Original:** <https://www.minsalud.gob.bo/7633-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-957-848-dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-196-y-contagios-dengue-22-686>

